





Boletín semanal de noticias

del 24 al 31 de julio de 2024

Desde el Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (CEJIL) buscamos informar y visualizar el contexto de las personas en situación de movilidad humana en la región con el fin de aportar estrategias para la defensa de sus derechos humanos.

Estados Unidos:

<u>Latinos pro-Trump quieren "prosperidad" y rechazan "migración ilegal"</u>
[Latinos pro-Trump quieren "prosperidad" y rechazan "migración irregular"]
El Economista 29/07/2024

La mayoría de los electores latinos nació en Estados Unidos y un 24% es naturalizado. En 2020, el 59% votó por el demócrata Joe Biden. Es un margen que los republicanos quieren disminuir para noviembre, con Trump prometiendo deportaciones masivas, y con una retórica: "La inmigración ilegal perjudica más a las personas inmigrantes legales". La estrategia republicana, dijo, no es ganar el voto latino "sino recortar lo suficiente para ganar la elección". De acuerdo con Jorge Martínez, estratega del conservador America First Policy Institute, esperan que Trump y su compañero de fórmula J.D. Vance "ganen la gran mayoría del voto hispano, sobre todo en los estados en disputa".

HRW exige a EE.UU. poner fin al confinamiento solitario de inmigrantes [HRW exige a EE.UU. poner fin al confinamiento solitario de personas inmigrantes] La opinión 29/07/2024

En Estados Unidos, los centros de detención recluyen diariamente a más de 122,000 personas en celdas aisladas durante 22 o más horas al día. En los últimos cinco años, solo ICE ha recurrido al confinamiento solitario más de 14,000 veces, y a menudo la reclusión ha durado meses.

El relator especial de la ONU sobre la tortura, Juan Méndez, concluyó específicamente que el confinamiento en solitario durante más de 15 días constituye una "forma de tortura". El uso de la reclusión en celda de aislamiento, cualquiera que sea su duración, en niños y personas con discapacidad psicosocial también cumple estos criterios.

Human Rights Watch condenó las prácticas de confinamiento solitario en Estados Unidos, incluso en los centros de detención de inmigrantes.







Regreso de Trump a la Casa Blanca no asustaría a migrantes

[Regreso de Trump a la Casa Blanca no asustaría a personas migrantes] DW 28/07/2024

El miedo al muro ha desaparecido. La retórica hostil hacia las personas migrantes latinoamericanas durante la campaña electoral no parece frenarlos en su camino hacia Estados Unidos. La campaña electoral estadounidense parece tener poco impacto en la migración. "No al cien por ciento, pero en gran medida, no importa quién esté en la Casa Blanca", afirma a DW Benjamin Schwab, consultor para México. "El candidato presidencial Trump no es el factor de pánico cuando se trata de migración", agrega Schwab. Después de todo, el mundo ya experimentó a Trump como presidente de Estados Unidos. Y a pesar de los repetidos anuncios, el muro en la frontera entre EE. UU. y México no se completó durante su gobierno (2017-2021): "Ni siquiera Trump fue capaz de cerrar la frontera. La lección que hemos aprendido es que no es posible cerrar la frontera de EE. UU. al cien por cien. Y eso, a pesar de que es una de las fronteras más militarizadas y mejor aseguradas del mundo", afirma Schwab.

¿Marcharse o regresar? una decisión que espera al resultado de las presidenciales en Venezuela

France24 27/07/2024

Según el último estudio publicado por Frequency 58 de la encuestadora ORC Consultores, entre el 12,5% y el 18% de los venezolanos afirman que se irían del país en un plazo de seis meses en caso de que no gane el candidato de su preferencia en las presidenciales. "El porcentaje de migración nos dice que se pueden estar yendo de 2,8 a 4 millones de personas sobre una población estimada de 25 millones de habitantes mayores de edad (...) Esta sería, en corto plazo, el mayor flujo migratorio del país", dijo <u>Oswaldo Ramírez</u>, director de la firma. El sondeo de la encuestadora ORC Consultores también midió el impacto para los potenciales retornados. Según el estudio, al menos 20% de las personas con familiares fuera del país indica que, de producirse un cambio político, sus parientes estarían dispuestos a regresar.

Para la comunidad internacional, que sigue de cerca el desarrollo de los comicios presidenciales, estabilizar a Venezuela es primordial para frenar la migración, que ha afectado la columna vertebral de <u>América Latina</u>, convirtiéndolo en un problema para la región.

<u>Donald Trump vuelve a amenazar con quitar ayuda a Centroamérica por migración.</u> Revista E&N 25/07/2024

El expresidente estadounidense y candidato republicano, Donald Trump, retomó su discurso de, en caso de ser elegido, suspender la asistencia económica que Estados Unidos brinda a los países del norte de Centroamérica si no detienen el flujo de migrantes irregulares.







Durante un mitin en la ciudad de Charlotte, Carolina del Norte, Trump manifestó que en su última semana en el cargo tuvieron "el menor número de extranjeros ilegales que jamás se haya tenido cruzando nuestra frontera" y que la actual administración de Joe Biden ha creado una "crisis fronteriza y de la inmigración".

México:

Ven poca comunicación con familias de migrantes desaparecidos.

[Ven poca comunicación con familias de personas migrantes desaparecidos] El Economista 24/07/2024

La organización Fundación para la Justicia indicó que el Mecanismo Apoyo Exterior Mexicano de Búsqueda e Investigación (MAEBI) ha permitido denunciar 124 casos de personas migrantes desaparecidas en Guatemala, Honduras y El Salvador. Este mecanismo permite denunciar cualquier delito en contra de personas migrantes, en particular desapariciones a través de sus representaciones diplomáticas. Se detalló que, hasta la fecha, 20 de estas víctimas han sido localizadas, 10 de ellas con vida (una persona de nacionalidad guatemalteca y nueve de Honduras) y 10 sin vida (cuatro ciudadanos de El Salvador, dos de Guatemala y cuatro personas de Honduras). Sin embargo los hallazgos del informe apuntan a la poca regularidad de los contactos entre los funcionarios y las víctimas, así como la deficiente representación de los asesores jurídicos de la CEAV (Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas). Además, es importante brindar capacitación técnica y trato humano por parte de las y los funcionarios, para garantizar un trato adecuado y evitar la revictimización

Rescatan a 41 migrantes centroamericanos deshidratados dentro de casa en México. [Rescatan a 41 personas migrantes centroamericanos deshidratados dentro de casa en México]

EL Diario 27/07/202

La Policía Municipal en Nuevo León logró rescatar a 41 personas migrantes provenientes de Guatemala, El Salvador y Honduras, que se encontraban en una casa sin agua ni alimento y que estaban esperando que los llevaran a Estados Unidos.

<u>"Es Duro, Muchos Niños y Madres Desmayadas": Así Llega Caravana Migrante a Mapastepec, Chiapas.</u>

N+ 28/07/2024

La caminata de la caravana de personas migrantes, fue de 29 kilómetros este sábado. En varias ocasiones hubo descansos prolongados, otros aprovecharon el transporte público para avanzar o consiguieron quien les diera un aventón hasta el pueblo. La mayoría ya resiente cada vez más los 117 kilómetros que han recorrido en estos primeros seis días. "Un poco cansado, pero hay que continuar. Esto es duro, si es duro, muchos niños, madres desmayadas







como hay una en el suelo y esto es duro, no es fácil", lamenta Yaicel Camilo, un ciudadano cubano. varias personas entrevistadas aseguran que viajar juntos les da mayor seguridad.

Sexenio de AMLO bate récord de detenciones de migrantes: casi medio millón en 5 meses. [Sexenio de AMLO bate récord de detenciones de personas migrantes: casi medio millón en 5 meses]

Revista Espejo 29/07/2024

En solo 5 meses, México detuvo a más personas migrantes que en 3 años, una cifra récord de casi medio millón de capturas (454816 detenciones). Se preve que el gobierno del presidente López Obrador terminará muy cerca o casi con toda probabilidad superando las 2 millones de detenciones. Este aumento drástico se explica por varios factores, el aumento del flujo migratorio debido a varios eventos externos : la crisis que persiste en Venezuela; la recrudescencia de la violencia de las pandillas en Honduras, el temor a las futuras elecciones en EEUU, etc... Pero también, puede estar relacionado a la aplicación desde el año pasado de una jurisprudencia establecida por la primera sala de la Suprema Corte de Justicia que, en esencia, establece que una persona migrante ya no puede estar retenida por más de 36 horas, al contrario de lo que sucedía anteriormente, cuando podían estar retenidos por un mínimo de 15 días, con posibilidad de ampliar ese periodo de tiempo por 30 días, 60, 90 o más. En este contexto, tras ser liberado y deportado al sur del país, muchos vuelven a intentar el camino hacia el norte y son detenidos varias veces en el intento.

Guatemala:

Guatemala se organiza para acoger a unos 600 mexicanos que han cruzado la frontera por la violencia en Chiapas.

El País 26/07/2024

Las autoridades guatemaltecas se están movilizando para atender y dar albergue provisional a los cerca de 600 mexicanos que están huyendo de la violencia que golpea el estado de Chiapas. Desde el martes, los vecinos de Amatenango de la Frontera y Mazapa de Madero, entre otros, han salido ante el recrudecimiento de la guerra entre cárteles, que ahora les obliga a montar bloqueos en las carreteras y a trabajar para ellos. El tráfico de personas migrantes está descontrolado en esta zona fronteriza y montañosa. Los cárteles tienen amenazados a las empresas de autobuses de pasajeros para que no vendan boletos a los extranjeros, de modo que el negocio quede por completo en sus manos.

<u>Guatemala otorga estatus migratorio a 207 mexicanos que buscaron refugio por la violencia.</u>
Abc7 29/07/2024







El Instituto Nacional de Migración de Guatemala anunció el lunes que ha otorgado el estatus de permanencia por razón humanitaria a 207 personas mexicanas, mayormente niñas, niños y adolescentes, que buscaron refugio en el país por temor a grupos del crimen organizado.

Honduras:

El Canciller de Honduras se reúne con el secretario de Seguridad de EEUU para abordar temas como el TPS y la migración.

EFE 26/07/2024

El Canciller hondureño, Eduardo Enrique Reina, se reunió con el secretario de Seguridad Nacional de EEUU, Alejandro Mayorkas, para tratar de temas relacionados con la solicitud de un nuevo Estatus de Protección Temporal (TPS) para las personas hondureñas que se encuentran en Estados Unidos. El TPS es un programa bajo el cual el Gobierno de EE.UU. otorga, y ha de renovar periódicamente, el permiso para la estancia y el trabajo de ciudadanos de países afectados por desastres naturales o la violencia. El actual estatus TPS del cual gozan alrededor de 76.000 personas hondureñas, vencerá el año próximo tras haber sido extendido por 18 meses en 2023. También abordaron temas como la atención de los NNA no acompañades, el respaldo a personas migrantes retornadas y las visas de trabajo temporal.

El Salvador:

El Salvador reportó 480 casos de tráfico y trata de personas entre 2022 y 2023. La prensa gráfica 29/07/2024

Según datos publicados por la Fiscalía, de los 11 delitos de mayor impacto, el tráfico ilegal de personas, que registró 434 casos, ocupa el séptimo lugar, duplicando los casos de homicidios (195) y reportando 10 veces más casos que los feminicidios (39). Sin embargo la única información al respecto son noticias de capturas por los delitos de tráfico ilegal y trata de personas. No hay estadísticas concretas de cuántos casos se registraron en ese periodo. Hasta el momento, las autoridades no brindan más detalles de estas problemáticas. Para organizaciones de la sociedad civil, expertas en el tema, esta poca información sobre ambos delitos es una tendencia del actual gobierno a invisibilizar las problemáticas. "Los datos de 2022-2023 indican que estaríamos ante una de las cifras más bajas de la última década, lo cual en mi opinión no significa que este delito se haya reducido en El Salvador. Esto contrasta con la creciente presencia de las redes criminales transnacionales en la región centroamericana, que parecen haber aumentado y diversificado sus actividades criminales", aseguró una de las expertas, precisando.

Nicaragua:

Arrestos y sanciones, los frutos del tránsito masivo de migrantes por Nicaragua







[Arrestos y sanciones, los frutos del tránsito masivo de personas migrantes por Nicaragua] Confidencial 27/07/2024

El millonario negocio de tránsito de personas migrantes por Nicaragua y otros países de la región ha dejado, hasta el momento, a dos personas arrestadas —el director de una aerolínea comercial y el líder de una banda que coordina traslados vía terrestre—, y una serie de sanciones estadounidenses que buscan frenar la migración irregular que facilita la dictadura de Daniel Ortega y Rosario Murillo. A las personas migrantes que cruzan por Nicaragua, las autoridades migratorias les exigen el pago de 150 o 200 dólares por un "salvoconducto", un supuesto permiso temporal de tránsito, que no existe en Nicaragua. El cobro, en realidad, es una multa por "ingreso y salida por puesto fronterizo no habilitado", que fue añadida a la Ley General de Migración y Extranjería en 2020. Esta recaudación ha quedado en evidencia en los informes de ejecución presupuestaria. "Al tiempo que ponemos en marcha esta política ampliada, seguiremos utilizando restricciones de visas contra ejecutivos del sector de transporte como parte de nuestra campaña más general para eliminar las prácticas de explotación en el hemisferio occidental y más allá de este", señalaron las autoridades de Estados Unidos en un comunicado.

El régimen de Ortega impide que los niños de los exiliados salgan de Nicaragua [El régimen de Ortega impide que los niños, niñas y adolescentes de las personas exiliados salgan de Nicaragua]

Confidencial 26/07/2024

La dictadura de Ortega ha impedido que "un número significativo" de niños, niñas y adolescentes de personas exiliadas, se vayan de Nicaragua. Imponen "obstáculos" para procesar los documentos legales necesarios para la reunificación familiar, denunciaron la Coalición Lucha de Nicaragua, compuesta por 23 organizaciones nicaragüenses en el exilio. Según la Coalición, los niños, niñas y adolescentes no han podido beneficiarse de oportunidades de migración como la libertad condicional humanitaria o los visados humanitarios.

Las organizaciones advierten que una situación similar "se replica" con las familias de otros grupos vulnerables de personas refugiados y solicitantes de asilo, como los indígenas y afrodescendientes, los adultos jóvenes (18 a 25 años), las mujeres embarazadas, las víctimas de violencia de género, las personas LGBTQI+, los ancianos, los discapacitados y las personas con enfermedades crónicas.

Costa Rica:

Costa Rica y EE. UU. construyen un acuerdo para repatriar migrantes [Costa Rica y EE. UU. construyen un acuerdo para deportar personas migrantes] Radio fe y alegría 24/07/2024







El canciller de Costa Rica, Arnoldo André, anunció que su país está creando una nota conceptual para hacer un acuerdo migratorio con Estados Unidos, centrado en la repatriación voluntaria de personas migrantes. "Se está considerando un acuerdo migratorio con Estados Unidos. Nos gustaría ver también la experiencia de Panamá; sin embargo, apenas estamos elaborando las notas conceptuales", afirmó André.

Este acuerdo sería similar al firmado por Panamá y Estados Unidos el pasado 1° de julio, donde el país del norte se comprometió a financiar con seis millones de dólares la deportación y expulsión de personas migrantes.

Panamá:

Panamá instala barreras de alambres de púas en el Darién para frenar la migración irregular El periódico Cubano 29/07/2024

En un esfuerzo por frenar el flujo migratorio irregular hacia Estados Unidos, el gobierno de Panamá ha instalado barreras de alambres de púas en varios puntos críticos del tapón del Darién, en la frontera con Colombia. Esta medida, anunciada a mediados del mes de julio por el ministro de Seguridad Pública panameño, Frank Ábrego, busca cerrar entre cuatro y cinco pasos utilizados por personas migrantes irregulares, guiados por coyotes, desde Colombia.

La acción forma parte de las primeras iniciativas del nuevo gobierno de José Raúl Mulino, quien fue elegido presidente de Panamá a principios de mayo y comenzó sus funciones el 1 de julio.

Panamá atento a labor legislativa y crisis migratoria

[Panamá atento a labor legislativa y el alto flujo migratorio] Prensa Latina 27/07/2024

Senafront enfatizó que pese a los esfuerzos del Gobierno de José Raúl Mulino y la citada entidad para canalizar la migración irregular por el corredor humanitario, que ofrece una mayor protección y vigilancia a los extranjeros, la delincuencia organizada transnacional insiste en utilizar pasos clandestinos. Sobre el tema, la agregada del Departamento de Seguridad de Estados Unidos para Centroamérica, Marlen Piñeiro, señaló a la prensa que ambas naciones afinan los últimos detalles logísticos para iniciar el programa de deportaciones y expulsiones de personas migrantes irregulares que no cumplan las reglas migratorias a través del Memorando de Entendimiento suscrito el pasado 1 de julio.

Aumenta a 16 el número de migrantes enterrados en Darién; autoridades investigan los detalles.

[Aumenta a 16 el número de personas migrantes enterrados en Darién; autoridades investigan los detalles]







La Prensa 25/07/2024

El presidente de la república, José Raúl Mulino, reveló detalles adicionales sobre la tragedia ocurrida en la comunidad de Carreto, en la comarca Guna Yala, donde varias personas migrantes irregulares perdieron la vida al ser arrastrados por la crecida de un río camino a la selva de Darién.

Inicialmente, el Servicio Nacional de Fronteras (Senafront) había informado que se trataba de 10 personas fallecidas; no obstante, Mulino -en su habitual conferencia de prensa de los jueves- que el número de víctimas era 16.

Panamá propone a Estados Unidos plan para limpiar los ríos de Darién, contaminados por el paso de migrantes.

[Panamá propone a Estados Unidos plan para limpiar los ríos de Darién, contaminados por el paso de personas migrantes]

La Prensa 24/07/2024

El ministro de Ambiente, Juan Carlos Navarro, dijo que se ha planteado que se dediquen parte de los recursos que otorgará Estados Unidos al apoyo económico de las comunidades afectadas y a la limpieza de los afluentes y áreas contaminadas.

"Vamos a limpiar las áreas que estos migrantes han ensuciado y contaminando con plástico, comenzando por el río Turquesa, el área de la comunidad de Bajo Chiquito [Darién]. Y adicionalmente se atenderán todos los temas ambientales que tiene el país", dijo. Estudios realizados el año pasado por las autoridades panameñas daban cuenta que cada migrante deja en el Darién unas 20 libras (1.81 kilogramos) de desechos.

"Deportación" de migrantes en Panamá es "inminente", dice EEUU

["Deportación" de personas migrantes en Panamá es "inminente", dice EEUU] Diario Libre 24/07/2024

El inicio de las "deportaciones y expulsiones" en vuelos chárter y comerciales de migrantes que ingresen a Panamá a través de la inhóspita selva del Darién es "inminente", advirtió este martes una funcionaria estadounidense. Cabe resaltar las incoherencias que se perciben en los medios en los últimos días dejando claro las incertidumbres que existen sobre la situación actual en Panamá. Hace algunos días, apuntaban el aplazamiento de las deportaciones, señalando que estas solo serían voluntarias, hoy la agregada regional de Seguridad Interna de Estados Unidos, Marlen Piñeiro, afirma que los vuelos de deportación y expulsión de las personas migrantes que entraron irregularmente, están por empezar.

Regional:







«Habrá una ola más grande de migración» después de resultados fraudulentos: venezolano Marco Porras.

[«Habrá un alto flujo de migración» después de resultados fraudulentos: venezolano Marco Porras]

Proceso Honduras 29/07/2024

El abogado venezolano Marco Porras advirtió sobre un inminente movimiento migratorio proveniente de Venezuela, luego de los supuestos resultados del proceso electoral presidencial, este domingo. Resumió que la migración refleja la creciente desesperación de la población venezolana ante un futuro incierto y la falta de esperanza en el cambio político dentro del país.

Estados Unidos sanciona a banda guatemalteca dedicada al tráfico de migrantes y prevé más castigos.

[Estados Unidos sanciona a banda guatemalteca dedicada al tráfico de personas migrantes y prevé más castigos]

Listin Diario 25/05/2024

El Departamento del Tesoro indicó en un comunicado que sancionó este jueves a la organización guatemalteca López, dedicada al tráfico de personas migrantes, y prevé más arrestos y castigos contra otras bandas como parte del esfuerzo del Gobierno del presidente Joe Biden por frenar la llegada irregular de personas a la frontera sur. "Estas acciones que se anuncian hoy se suman a una serie de medidas que la Administración ha tomado en las últimas semanas para que rindan cuentas las organizaciones delictivas y su personal, incluyendo las sanciones contra el Tren de Aragua de Venezuela", señaló el subsecretario del Departamento de Seguridad Nacional (DHS, en inglés) para política fronteriza, Blas Nuñez-Neto, en una llamada con periodistas.

Pronunciamiento e informes:

¿El fin del asilo? Evolución del sistema de protección para hacer frente a los desafíos del siglo XXI

MPI 25/07/2024

Este <u>informe</u>, con el que concluye la iniciativa Beyond Territorial Asylum: Making Protection Work in a Bordered World (Más allá del asilo territorial: hacer que la protección funcione en un mundo fronterizo), dirigida por MPI y Robert Bosch Stiftung, expone una visión de la evolución en curso del sistema de protección internacional, centrándose en el futuro del asilo. Analiza los avances prometedores y las mejores ideas en torno a la facilitación de la entrada ordenada, la garantía de la eficiencia del sistema y la creación de capacidad regional, y cómo estos elementos podrían fomentar un sistema que ofrezca mejor protección a quienes la necesitan y







garantice la confianza pública reduciendo el caos en las fronteras y dentro de los sistemas públicos que deben gestionar la migración.

Los migrantes describen el cruce de Guatemala como una de las partes más difíciles de su viaie migratorio

[Las personas migrantes describen el cruce de Guatemala como una de las partes más difíciles de su viaje migratorio]

Médicos sin fronteras 29/07/2024

En un pronunciamiento, MSF informa que "Guatemala se ha convertido en una ruta llena de inseguridad e incertidumbre para los migrantes que viajan por el país. Los migrantes se enfrentan cada vez más a diferentes formas de violencia y abuso, como la extorsión o las amenazas". Relatan varios testimonios de personas en situación de movilidad que han sido víctimas de estos fenómenos.